
Произошедшее предварительно расце-
нивают как внезапный выброс метана, ко-
торый случился в 8.24. Уже через несколь-
ко часов после ЧП спасатели приступили 
к разгазированию выработок.

- Два горноспасательных отделения в 
составе 12 человек ведут работы по раз-
газированию. В аварийном забое длина 
выброшенной горной массы составляет 
порядка 20 метров. В остальных местах 
шахты никаких завалов нет, - прокоммен-
тировал директор Карагандинского фи-
лиала РЦШ профессиональных военизи-
рованных аварийно-спасательных служб 
Геннадий Силинский.

Пострадавших немедленно доставили в 
Караганду в клинику им. Х. Макажанова. 
Как стало известно, на вчерашний день 
горняков Жениса Маралбаева и Элайдына 
Зейналова уже перевели из реанимации в 
палату отделения.

Сразу после случившегося аким Ка-
рагандинской области Женис Касымбек 
провел совещание на шахте «Абайская». 
О ситуации доложили директор уголь-
ного департамента АО «АрселорМиттал 
Темиртау» Андрей Черномаз и другие от-
ветственные лица.

Был создан оперативный штаб, куда 
вошли представители компании и го-
сорганов. Руководство области и ком-
пании посетили семьи погибших шах-
теров. Тем временем по поручению 
Премьер-министра Аскара Мамина 
создана государственная комиссия под 
руководством министра по ЧС Юрия 

Ильина, которая выясняет обстоятель-
ства и причины ЧС.

В этот же день Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев выразил искрен-
ние соболезнования родным и близким 
шахтеров, погибших в результате выбро-
са метана на шахте «Абайская» угольно-
го департамента АО «АрселорМиттал 
Темиртау» в Карагандинской области, 
а также пожелал скорейшего выздоров-
ления пострадавшим. Глава государства 
поручил Правительству оказать помощь 
семьям шахтеров. 

Как сообщил в воскресенье на брифин-
ге в прямом эфире на площадке Регио-
нальной службы коммуникаций министр 
по ЧС РК Юрий Ильин, правительствен-
ная комиссия уже приступила к работе на 
шахте. 

- Укрывательства фактов и сокрытия 
причин ЧС не будет. Комиссия будет ра-
ботать столько, сколько нужно для опре-
деления причин и дальнейшей выработки 
рекомендаций, чтобы подобные факты не 
происходили, - заверил министр.

По его словам, сейчас проводятся рабо-
ты по откачке воды и дегазации воздуха 
до нормального состояния. Как только 
позволит обстановка, члены комиссии и 
следственная группа спустятся под зем-
лю, чтобы выяснить обстоятельства в эпи-
центре ЧС. 

От имени правительственной комиссии 
и себя лично глава ведомства выразил со-
болезнования семьям погибших и заверил, 
что всем пострадавшим будет оказана вся 

необходимая помощь. В частности, се-
мьям погибших горняков будет выплачено 
денежное содержание за 10 лет, в рамках 
индивидуальных трудовых договоров рас-
смотрено покрытие кредитов, детям, обу-
чающимся в вузах, - оплата обучения.

Говоря о предполагаемых причинах 
трагедии, Юрий Ильин сообщил, что при 
периодических выбросах 5-16% концен-
трация газа здесь превысила критические 
40%, что повлекло гибель людей - шах-
теры просто не успели воспользоваться 

средствами самоспасения. Их коллеги, 
которые на входной группе надели само-
спасатели, выжили. Также срабатывание 
аппаратуры и действия диспетчера, от-
ключивших подачу электроэнергии, не 
допустили дальнейшего воспламенения и 
выбросов породы.

Как заявил министр по ЧС, по фак-
ту гибели людей возбуждено уголовное 
дело. Определен круг подозреваемых, 
которые будут опрошены и в случае 
определения вины привлечены к уголов-

ной ответственности. Работа всех забо-
ев шахты временно приостановлена до 
окончания проверки. Как выяснилось, в 
мае нынешнего года подразделения МЧС 
уже подавали иск в экономический суд о 
приостановлении работы «Абайской» на 
основании выявленных нарушений и вы-
данных предписаний. Но администрация 
предприятия подала встречный иск, где 
указала, что нарушения устранены.

Издаётся 
с 11 сентября 1931 года.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Грузили мешкамиЗдоровье по страховке Остросюжетный 
королевский гамбит

СТР. 3                      СТР. 4 СТР. 8

Поликлиника должна обеспечивать население 
необходимыми медуслугами.

Прошла последняя в этом году 
сельскохозяйственная ярмарка. 

Светлана СВИЧ

 Благодаря вакцинации и 
карантинным мерам в области 
отмечается стабилизация 
эпидемиологической ситуации 
по заболеваемости КВИ. 
С 1 октября, согласно матрице 
оценки эпидемиологической 
ситуации, регион продолжает 
стабильно находиться 
в «желтой» зоне. За 
последние сутки в регионе 
зарегистрировано 111 новых 
лабораторно подтвержденных 
случаев коронавируса. 

 Как сообщил на брифинге главный са-
нитарный врач области Юрий Залыгин, в 
октябре, по сравнению с сентябрем, ко-
личество вновь заболевших снизилось в 
2,4 раза. Большая часть - 49% - пришлась 
на Караганду, превышение областного 
показателя также отмечалось в Темиртау, 
Сарани и Абайском районе.

 По результатам проводимых эпиде-
миологических расследований чаще 
всего жители области заражались в об-
щественном транспорте - 18%, при по-
сещении крупных объектов торговли и 
ТРЦ - 17%, контакты в домашнем очаге 
составили 16,5%, посещение мест обще-
го пользования - банков, почты, ЦОНов 
и т.д. - 15%, контакты по месту работы, в 
школах и детских садах - 6,5%. 

 В возрастной структуре заболеваемо-
сти наиболее подверженными инфици-
рованию остаются лица старше 60 лет, 
удельный вес которых составляет 25% от 
всех зарегистрированных случаев, дети 
до 14 лет - 20,5% и лица 30-39 лет - 16%. 
В социально-профессиональной струк-
туре по-прежнему преобладают нерабо-
тающие, на втором месте - пенсионеры, 
на третьем - школьники. 

- Таким образом, наиболее уязвимы-
ми остаются лица старшего возраста, 
у которых риск развития серьезных 

осложнений и неблагоприятного исхо-
да в результате заболевания коронави-
русной инфекцией значительно выше, 
чем у людей молодого и среднего воз-
раста, из-за снижения физиологических 
резервов, общей сопротивляемости 
и устойчивости организма, - пояснил 
Ю. Залыгин. - А также наличия множе-
ственных проблем со здоровьем, таких 
как сердечно-сосудистые заболевания, 
гипертония, диабет, и ряд других хрони-
ческих сопутствующих болезней. Од-
ной из эффективных мер профилактики 

является вакцинация. Поэтому старше-
му поколению жизненно необходимо 
вакцинироваться, так как каждый день 
промедления связан с огромным риском 
инфицирования.

 Вакцина для детей
 С началом обучения школьников и 

студентов в традиционном формате за-
болеваемость среди детей и подрост-
ков выросла, особенно в возрасте до 
14 лет. Так, в новом учебном году уже 

зарегистрировано 1995 случаев КВИ. 
При регистрации заражения весь класс 
направляется на домашний карантин, а 
при выявлении новых случаев в этом же 
классе изоляция учащихся продлевает-
ся, что, безусловно, влияет на качество 
обучения. С учетом более 30% поражен-
ности классов в один инкубационный 
период на карантин были направлены 
по одной смене в 13 школах, в настоя-
щее время все смены вернулись к штат-
ному формату учебы. Сейчас на каран-
тине остаются 163 класса, а всего было 
направлено на дистанционное обучение 
1957 классов. 

 Санэпидемиологи надеются испра-
вить эту ситуацию благодаря вакцина-
ции детей. В настоящее время вынесено 
постановление главного государствен-
ного санитарного врача РК по утверж-
дению методических рекомендаций по 
проведению иммунизации вакциной 
«Комирнати» производства Pfi zer под-
ростков старше 12 лет, беременных - с 16 
по 37 недели беременности и женщин в 
период лактации - после окончания по-
слеродового периода, то есть через 42 
дня. На начальном этапе профилактиче-
ские прививки против КВИ получат под-
ростки в возрасте от 16 до 18 лет, далее 
последовательно будут вакцинироваться 
подростки других возрастных групп - 15, 
14, 13 и 12 лет. 

- Обращаю ваше внимание на то, что 
вакцинация добровольная, будет про-
водиться только с предварительного 
информированного согласия родителей 
и законных представителей детей на 
проведение профилактической привив-
ки. Обследование на наличие КВИ и 
антител к коронавирусу не проводится, 
медицинский работник осматривает ре-
бенка и при отсутствии противопока-
заний оформляет допуск к проведению 
прививки, - добавил санврач.

Разорви коварную цепь
Наиболее подверженными заражению остаются люди старше 60 лет

СТР. 2  

ЧП

Черная смена
Во всем виновата стихия?

Станислав ПЕСНЕВ

В воскресенье, 7 ноября, в самом начале рабочего дня недра шахты 
«Абайская» разверзлись под напором газового урагана и обрушили 
часть породы. Стихия вновь унесла жизни - в забое, где работали восемь 
человек, погибли шестеро горняков, двое выжили. Всего на тот момент 
под землей находились 64 человека.

СТР. 2  
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 Дополнительная защита
 Министерством здравоохранения 

совместно с консультативной комис-
сией по иммунизации населения РК 
выработаны подходы по ревакцина-
ции граждан против коронавирусной 
инфекции. Данный вопрос вынесен 
на заседание Межведомственной 
комиссии по недопущению распро-
странения КВИ в РК. 

Начало ревакцинации запланирова-
но с третьей декады ноября текущего 
года. В контингент для ревакцинации 
входят группы риска, а именно - ме-
дработники, педагоги, персонал и кон-
тингент медико-социальных и закры-
тых учреждений, сотрудники силовых 
структур, лица старше 60 лет. 

Для ревакцинации будет использо-
вана одна доза вакцины. Рекоменду-
ется введение дополнительной дозы 

через 6-9 месяцев после завершения 
полного курса вакцинации против 
КВИ. При этом лицам, получившим 
прививку векторными вакцинами 
(Спутник V), ревакцинация прово-
дится через 9 месяцев инактиви-
рованными вакцинами, такими как 
Sinopharm, CoronaVac, Hayat-Vax, 
QazCovid-in или м-РНК-вакциной 
(Pfi zer). Привившиеся инактиви-
рованными вакцинами (Sinopharm, 
CoronaVac, Hayat-Vax, QazCovid-in) 
получат третью дозу через 6 меся-
цев векторной вакциной (Спутник V) 
или м-РНК-вакциной (Pfi zer). Лица, 
выбравшие м-РНК-вакцину (Pfi zer), 
будут ревакцинироваться через 6 ме-
сяцев инактивированной (Sinopharm, 
CoronaVac, Hayat-Vax, QazCovid-in) 
или векторной вакциной (Спутник 
V). Пациенты, переболевшие КВИ 
после завершенного курса вакцина-
ции, ревакцинируются через 3 меся-
ца после выздоровления. 

Ковид-фри
С целью недопущения дальней-

шего распространения COVID-19 в 
области введены ограничительные 
мероприятия. Внедрена организа-
ция работы объектов по принципу 
«ковид-фри», то есть разрешена де-
ятельность объектов, участвующих 
в проекте «ASHYQ» при условии 
наличия «зеленого» статуса у со-
трудников и посетителей. Разре-
шено проведение торжественных, 
памятных, семейных мероприятий 
при заполняемости до 50%, но не 
более 70 мест для объектов, уча-
ствующих в проекте «ASHYQ». 
Банкетные залы могут работать 
лишь для проведения поминок, но 
не более 50 человек, и обслужива-
ния посетителей по типу рестора-
нов и кафе - не более 60 мест.

В данный момент рассматрива-
ется вопрос о сопровождении ро-

дителями с «зеленым» статусом 
детей в детские дошкольные уч-
реждения. 

 - Достигнутые показатели охва-
та вакцинацией все еще не позво-
ляют сформировать достаточный 
коллективный иммунитет, который 
позволил бы населению области 
вернуться к обычной жизни. Мы 
находимся в «желтой» зоне, но это 
не повод не соблюдать простые 
меры безопасности. Кроме этого, 
в местах массового скопления лю-
дей могут быть бессимптомные 
вирусоносители, в связи с чем при-
зываем жителей и гостей области 
строго соблюдать все карантинные 
меры, - резюмировал Юрий Залы-
гин.

Разорви коварную цепь

К сожалению, констатировал 
Ю. Ильин, это ЧП - не первое на 
шахте «Абайская». В ходе рассле-
дования будут детально изучены 
действия каждого сотрудника, 
работа оборудования и только по-
том приниматься решение о даль-
нейшей работе угледобывающего 
предприятия. При этом надо учи-
тывать экономический и социаль-
ный фактор - ведь при закрытии 
шахты люди могут остаться без 
работы.

Да, министр по чрезвычайным 
ситуациям верно заметил, что это 
ЧП - не первое на «Абайской». 
Всем памятна трагедия, произо-
шедшая здесь 11 января 2008 года, 
когда под землей взорвался все тот 
же метан. Тогда погибли 30 гор-
няков. И 23 из них навсегда оста-
лись в забое - бушевавший пожар 
никак не удавалось локализовать и 
потушить. Поэтому государствен-
ной комиссии со временем при-
шлось принять тяжелое решение: 
огненную лаву законопатили пе-
ремычкой, и она стала своеобраз-
ной братской могилой горняков. 
Чтобы сохранить память о них, в 
том же году на территории шахты 
установили православную часов-
ню и мусульманский мазар. 

Тогда, на похороны первых 
жертв приезжал владелец компа-
нии «АрселорМиттал» Лакшми 
Миттал и даже заходил в дома 
погибших шахтеров. Помню, как 
сталелитейный магнат растерянно 
смотрел на скромное убранство 
шахтерских «хором», где моло-
денькие жены беззвучно плакали 
над обожженными телами ребят. И 
вновь обещал вкладывать и вкла-
дывать в безопасность, чтобы тра-
гедия не повторилась.

Но она случилась вновь. И сей-
час администрация АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау» прямо за-
являет, что до момента, пока свое 
окончательное слово о причинах 
трагедии не скажет государствен-
ная комиссия, вряд ли сможет от-
ветить на неудобные вопросы. А 
их у журналистов, как всегда, на-
копилось много, и они задавали их 
на вчерашней встрече с руковод-
ством АМТ.

Но прежде от имени сталели-
тейной группы высказался гене-
ральный директор «АрселорМит-
тал СНГ» Виджай Гойял, который 
после ЧП специально прилетел в 
Карагандинскую область.

- От лица всего руководства 
группы и сотрудников выражаю 
глубочайшие соболезнования се-
мьям тех, кто погиб. Мы очень 
глубоко сожалеем и делаем все 
возможное, окажем всю помощь 
семьям погибших и пострадав-
ших.

Как продолжил генеральный 
директор «АрселорМиттал Те-
миртау» Биджу Наир, руковод-
ство компании посетило все 
семьи, чтобы выразить свои собо-
лезнования. 

- Мы назначили ответственных 
лиц для оказания любой помощи 
и поддержки, также заботимся о 
тех шахтерах, которые пострада-
ли. Сейчас они быстро восстанав-
ливаются. Мы предоставляем все 
необходимую медицинскую по-
мощь им и их семьям. Это время, 
когда всем сотрудникам угольного 
департамента и АО «АрселорМит-
тал Темиртау» необходима пси-
хологическая поддержка. Чрез-
вычайная комиссия уже создана, 
и АМТ оказывает всестороннюю 
поддержку для расследования ЧП, 
- сказал он. 

Исполнительный директор АМТ 
Алишер Абенов со своей стороны 
подтвердил, что компания выпол-
нит свои обязательства и поддер-
жит семьи погибших: выплатит 
10 годовых расчетных зарплат, 
поддержит в покрытии кредитов 
и рассмотрит вопросы по жилью. 
Правда, по предварительным дан-
ным, практически все не имели с 
этим проблем.

И, конечно, подчиненным г-на 
Миттала снова не могли не задать 
вопрос: что будет с безопасностью 
на этой и других угледобывающих 
предприятиях стальной империи? 
Сколько еще должно произойти 
трагедий, чтобы магнаты обрати-
ли внимание на условия работы 
«членов нашей семьи, которых 
мы потеряли» (так несколько раз 
выразился Биджу Наир, говоря о 
жертвах метанового выброса)?

По утверждению представите-
лей администрации, АМТ о без-
опасности думает и в нынешнем 
году инвестировала в мероприятия 
по обеспечению безопасности 15 
млн долларов, что втрое больше, 
чем в предыдущие. И далее будет 
работать над совершенствованием 
механизмов дегазации на шахтах.

Можно сослаться на то, что в 
происходящих трагедиях на под-
земных угольных предприятиях 
виновата стихия - слепая и беспо-
щадная. Мол, ученые до сих пор 
не пришли к единому мнению, как 
образуется шахтный метан и как 
его выявить. Тем не менее опре-
деленные научные наработки по 
решению этой проблемы есть. И 
главный рецепт безопасности на 
шахтах - вкладывать. В технику 
безопасности, дегазацию, водо-
осушение, многое другое. Про-
сто забрать запасы из недр не 
получится. Иначе шахтеры так и 
будут невесело шутить: мол, мое 
место работы - ад.

Накануне Глава государства провел респу-
бликанское совещание по развитию моного-
родов, на котором отметил, что каждый из них 
имеет свои перспективы. В Казахстане их 27. 
В нашей области расположены восемь из них. 

Женис Касымбек отметил, что одной из 
приоритетных задач Президент считает гео-
логическое изучение недр вблизи моногоро-
дов. Он поручил в первую очередь обратить 
внимание на ряд перспективных участков в 
пределах таких населенных пунктов. В их 
числе - Жезказган, Темиртау и Балхаш. Не-
дропользователи готовы начать активную ге-
ологоразведку и разработку месторождений 

при благоприятном и стабильном налоговом 
режиме. Это даст новую жизнь многим мо-
ногородам.

В качестве примера был приведен город Са-
рань, на территории которого возрождается 
индустриальная зона, что способствует созда-
нию новых рабочих мест и притоку жителей 
в город.

- Для устойчивого социально-экономиче-

ского развития необходимо провести ряд ме-
роприятий по диверсификации. По каждому 
предприятию выработают планы корпоратив-
ной мобильности. Тогда сотрудники смогут 
работать в филиалах, а также приобретать 
дополнительные навыки. Сделают упор на 
увеличение якорных инвестпроектов, малый 
и средний бизнес, развитие альтернативных 
видов производств. Льготное финансирова-
ние под 5% малого и среднего бизнеса в мо-
ногородах даст возможность открытию новых 
сфер предпринимательства, не зависимых от 
градообразующих предприятий, - сказал аким 
области.

Особое внимание уделено и важности обе-
спечения стратегической транспортной свя-
занности крупных отдаленных моногородов с 
другими регионами страны. Женис Касымбек 
подчеркнул, что если ряд городов нашего ре-
гиона, такие как Темиртау, Шахтинск, Абай, 
расположены от областного центра буквально 
в получасовой доступности, то есть и удален-
ные - Жезказган, Сатпаев и т.д.

- Начнется реконструкция дороги Жезказ-
ган - Кызылорда. Потенциал города Балхаша 
будет повышен по окончании модернизации 
магистрали Нур-Султан - Алматы и за счет 
дальнейшего развития туризма, - сообщил 
глава региона.

Говорили на аппаратном совещании и о ком-
плексном плане социально-экономического 
развития, который зарекомендовал себя с по-
ложительной стороны. Работа в этом направ-
лении будет продолжена, охвачены будут все 
моногорода.

Знакомые незнакомцы ЧП

Черная смена
 СТР. 1

Наталья ФОМИНА

Новые проекты, задачи и цели - развитие моногородов региона стало главной 
темой аппаратного совещания под председательством акима области Жениса 
Касымбека.

В КАЧЕСТВЕ ПРИМЕРА 
БЫЛ ПРИВЕДЕН ГОРОД 
САРАНЬ, НА ТЕРРИТОРИИ 
КОТОРОГО ВОЗРОЖДАЕТСЯ 
ИНДУСТРИАЛЬНАЯ ЗОНА.

 СТР. 1

Балжан САИРОВА

Заместитель акима  
области Абзал Нукенов  
выступил с лекцией о 
достижениях в сфере 
молодежной политики 
за годы независимости 
Республики Казахстан 
перед студентами  и 
преподавателями 
Жезказганского 
университета 
им. О.А. Байконурова. 

Он особо подчеркнул, что мо-
лодежный вопрос сегодня явля-
ется одним из главных в государ-
ственной политике. С момента 
обретения независимости респу-
блика добилась впечатляющих 
результатов в сфере молодежной 
политики. Активную работу про-
водят областной и региональные 
молодежные ресурсные центры, 
действующие во всех городах и 
районах, молодежные неправи-
тельственные организации. Под 
председательством акимов всех 
уровней работают советы по де-
лам молодежи. При этом важная 

роль в решении поставленных 
задач отводится именно молодым 
людям.  

Ежегодно в рамках государ-
ственных программ трудоустра-
иваются порядка 20 тысяч мо-
лодых людей. Для обеспечения 
занятости молодежи по инициа-
тиве Елбасы с 2005 года реализу-
ется проект «Жасыл ел». В 2020-м 
трудоустроены 1453 человека, а 
за неполный текущий год - уже 
1975. Для обеспечения отраслей 
экономики молодыми квалифи-
цированными кадрами с 2009 г. 
реализуются программы «С ди-
пломом - в село» (2020 год - 626 
человек, на 01.10.2021 г. - 360) и 
с 2014 г. - «Мəңгілік ел жастары 
- индустрияға!» («Серпін») (за 
неполные два года выпущено 829 
человек, из них трудоустроены 

503, в том числе по Карагандин-
ской области - 249).

  Сократилась молодежная без-
работица. Если в  2001 году она 
составляла   19,6%, то во втором 
квартале текущего года показа-
тель снизился до 4,3%. Постоян-
ное внимание оказывается под-
держке и развитию молодежного 
предпринимательства. С 2005 г. 
выделяются гранты акима обла-
сти. За это время выделено по-
рядка 288 грантов на сумму более 
150 млн тенге. С прошлого года 
выделяется по 100 грантов  на  
100 млн тенге.

В этом году реализованы проек-

ты по обучению студентов вузов и 
колледжей предпринимательским 
и профессиональным навыкам, 
финансовой грамотности. В ходе 
обучения участники развивают 
базовые предпринимательские 
навыки; получают поддержку 
своих бизнес-идей; повышают 
уровень информированности о 
мерах государственной поддерж-
ки для развития молодежного 
предпринимательства.

  В завершение встречи участ-
ники делились мнениями, задава-
ли вопросы и получали разверну-
тые ответы. 

г. Жезказган

Будущее страны

В ЭТОМ ГОДУ РЕАЛИЗОВАНЫ ПРОЕКТЫ ПО 
ОБУЧЕНИЮ СТУДЕНТОВ ВУЗОВ И КОЛЛЕДЖЕЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИМ И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
НАВЫКАМ, ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ.

В стране 
создаются 
новые меры 
поддержки 
бизнеса. О 
предстоящих 
изменениях в 
этом секторе экономики рассказала руководитель 
областного управления предпринимательства 
Татьяна Аблаева. 

- Ощутимой поддержкой для микро- и малого бизнеса бу-
дет внедрение единого платежа из фонда оплаты труда со 
снижением суммарной нагрузки с 34% до 25%. По поруче-
нию Главы государства до конца этого года совместно с На-
циональной палатой предпринимателей будет разработана 
новая концепция развития МСБ до 2030 года, предусматри-
вающая переход от прямой поддержки бизнеса к стимули-
рованию качественных изменений в конкурентоспособно-
сти, эффективности и производительности предприятий. 
Кроме того, будет разработана и новая регуляторная поли-
тика, направленная на переход от жесткого регулирования к 
стимулированию деловой активности бизнеса и саморегу-
лированию. Все поручения Главы государства находятся на 
контроле, - заверила Т. Аблаева.

Соб. инф.

Стимул для развития
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Опыт свыше 50 стран был рас-
смотрен и учтен при выборе вида 
соцстрахования. В мире преобла-
дают три основные модели фи-
нансирования здравоохранения 
- бюджетная, страховая и смешан-
ная. Но большинство стран комби-
нируют бюджетную и страховую, 
так как они доказали свою эффек-
тивность. В Казахстане внедрена 
смешанная модель медицинско-
го страхования с учетом лучших 
мировых практик. Это позволяет 
обеспечивать финансовую устой-
чивость здравоохранения, высо-
кий уровень качества и доступно-
сти медицинских услуг и широкий 
пакет медицинской помощи.

 Казахстанская модель системы 
ОСМС является социально ори-
ентированной. То есть почти за 11 
млн граждан из 15 льготных ка-
тегорий населения взносы платит 
государство. Она основана на рав-
ном доступе всех застрахованных 
к пакету услуг независимо от раз-
мера взноса. При этом при обра-
щении за помощью по ОСМС па-
циента не ограничивают в объеме 
и стоимости медицинских услуг.

Карагандинская область нахо-
дится на третьем месте по суммам 
поступлений средств за обяза-
тельное социальное медицинское 
страхование после городов Алма-
ты и Нур-Султана. За весь период 
работы системы страхования жи-
тели региона перечислили в фонд 
66 млрд тенге. Эти деньги направ-
ляются на финансирование медор-
ганизаций за оказанную медицин-
скую помощь населению.

Несмотря на то, что система 
ОСМС внедрена в здравоохране-
ние уже не первый год, многие 
до сих пор не знают, для чего она 
нужна, как застраховать себя и на 
что имеет право пациент, регуляр-
но перечисляющий взносы. Об 
этом мы поговорили с директором 
Карагандинского филиала Фонда 
ОСМС Фазылом КОПОБАЕВЫМ. 

 - Фонд медстрахования осу-
ществляет финансирование всех 
видов и форм медицинской помо-
щи как в рамках гарантированного 

объема бесплатной медицинской 
помощи, так и в системе обязатель-
ного медицинского страхования, 
- рассказал собеседник. - Имен-
но средства, поступающие в виде 
взносов и отчислений от наших 
граждан, работодателей, пред-
принимателей и государства за 15 
льготных категорий, направляются 
на оплату медицинской помощи из 
пакета ОСМС. Это расширенные 
консультативно-диагностические 
услуги, включая дорогостоящие 
лабораторные и инструменталь-
ные исследования (УЗИ, КТ, МРТ), 
плановая стационарная помощь, 
реабилитация, стоматологическая 
помощь определенным категориям 
граждан, лекарственное обеспече-
ние на амбулаторном уровне и т.д.

- Хватает ли 
собранных средств на 
финансирование пакета 
медицинских услуг в 
системе ОСМС?

- Конечно, средств в системе 
здравоохранения для обеспече-
ния всех потребителей в полном 
объеме медицинской помощью 
недостаточно. По-моему, нет та-
кой страны в мире, где потреб-
ность в медицинской помощи 
была бы обеспечена на 100%. По-
этому после изучения опыта дру-
гих стран и была предложена в 
нашей стране ныне действующая 
модель системы медицинского 
страхования. При установлении 
ставок взносов и отчислений для 
плательщиков учитывалась ны-
нешняя социально-экономиче-
ская ситуация в стране, и они яв-
ляются одними из самых низких в 
мире. По мере улучшения эконо-
мической ситуации постепенно 
будут подниматься проценты ста-
вок и отчислений. Соответствен-
но, большая часть потребности в 
том или ином виде медицинской 
услуги будет удовлетворена. На-
пример, на сегодняшний день у 
нас наблюдается дефицит фи-
нансирования медицинской реа-
билитации, не в полном объеме 

финансируются консультатив-
но-диагностические услуги на 
одного прикрепленного жителя. 
Тем не менее, если сравнить фи-
нансирование здравоохранения 
до внедрения системы ОСМС, 
отмечается прирост более чем 
на 50%. Особенно ощутима была 
помощь системы медицинско-
го страхования в период разгара 
коронавирусной инфекции в про-
шлом и текущем годах.

- Как обстоит ситуация 
с лекарственным 
обеспечением по 
Карагандинской области?

- Как вы знаете, в своем Посла-
нии в части, касающейся сферы 
здравоохранения, Президент ак-
центировал внимание на вопросе 
лекарственного обеспечения.

Сегодня бесплатные лекар-
ства делятся на два пакета - по 
ГОБМП и ОСМС. Препараты в 
рамках ГОБМП пациенты полу-
чают вне зависимости от статуса - 
это препараты по онкологическим 
заболеваниям, сахарному диабету, 
туберкулезу и др. В пакет ОСМС 
входят бесплатные лекарства для 
застрахованных граждан, в том 
числе с орфанными (редкими) 
заболеваниями. Так, с прошлого 
года в этот пакет вошли мышечная 
дистрофия Дюшена, поражение 
черепных нервов, болезнь Аль-
цгеймера, аллергический ринит, 
глаукома, эндометриоз и другие 
заболевания, лечение которых 
достаточно дорогое. Всего бес-
платные медикаменты положе-
ны по 141 заболеванию. И если в 
прошлом году на лекарственное 
обеспечение в области было затра-
чено чуть более 11 млрд тенге, то 
в этом эта сумма возросла до 17 
млрд. 

- С какими жалобами 
относительно лекарств 
чаще всего обращаются 
карагандинцы и как вы их 
решаете?

 - С прошлого года функциони-
рует единый контакт-центр Фонда 
медстрахования 1406. Операторы 
работают во всех регионах страны. 
Жалобы на лекарственное обеспе-
чение составляют малый процент, 
около 6% от общего количества 
обращений. По ним фондом прово-
дится мониторинг для выяснения 
причин необеспечения пациента 
препаратом, предусмотренным 
приказом. В случае если эта вина 
медицинской организации, то фон-
дом применяются меры экономи-
ческого воздействия.

- Участвуют ли частные 
клиники в предоставлении 
медицинской помощи 
населению?

 - Количество поставщиков ме-
дицинских услуг увеличивается 
ежегодно, на сегодняшний день 
их 108. Доля частных медицин-
ских организаций - 53%, среди 
них есть и поставщики, оказываю-
щие стационарную помощь: ТОО 
«Гиппократ», клиника «Аланда», 
медицинский центр в Жезказга-
не и др. Увеличение количества 
поставщиков способствует соз-
данию конкурентной среды, что 
является одним из механизмов 
повышения качества медицин-
ской помощи, обеспечения ее до-
ступности. Наглядным примером 
здоровой конкуренции служат 
центры гемодиализа: их количе-
ство в нашей области выросло до 
8, причем 7 из них - частные. От-
крыты филиалы в регионах обла-
сти, включая сельские районы и 
малые города, что обеспечило до-
ступность этого вида помощи на-
селению. Такая же конкуренция 
формируется по таким профилям, 
как медицинская реабилитация, 
первичная медико-санитарная по-

мощь (ПМСП), только в этом году 
в нашем городе открыты 3 новых 
поликлиники. Для населения ус-
луги бесплатны.

 - Плательщики ОСМС 
имеют право на 
бесплатные анализы 
и исследования УЗИ и 
КТ. Но в поликлиниках 
огромные очереди на 
запись (в частности 
УЗИ), часто пациенты 
не попадают ни в этот 
месяц, ни в следующий 
и вынуждены идти на 
платные процедуры. То 
же самое с анализами и 
узкими специалистами. 
Что нужно делать в таком 
случае? 

- Поликлиника должна обе-
спечивать прикрепленное на-
селение необходимыми кон-
сультативно-диагностическими 
услугами при наличии показа-
ний. Если она не может оказать 
своевременно необходимую 
услугу у себя, то пациент дол-
жен быть направлен в другую 
медицинскую организацию по 
договору соисполнения, причем 
за счет средств поликлиники. 
Бывают случаи, когда участко-
вый врач отказывается выдавать 
направление к узкому специали-
сту или на диагностические ис-
следования при наличии показа-
ний. Тогда нужно обратиться к 
заведующему отделением или в 
Службу поддержки пациентов, 
которая должна быть в каждом 
медицинском учреждении, ведь 
она создавалась специально для 
разрешения вопросов по прин-
ципу «здесь и сейчас». Если и 
там не удалось достичь пони-
мания, то можно обратиться к 
руководителю поликлиники, в 
управление здравоохранения по 
телефону: 955559, департамент 
Комитета медицинского и фар-
мацевтического контроля или 
по номеру 1406 - это «горячая 
линия» Фонда медицинского 
страхования, которая принимает 
обращения от населения. Также 
есть другие каналы связи - это 
мобильное приложение Qoldau 
24/7, @SaqtandyryBot в Telegram 
и официальный сайт фонда fms.
kz.

 - Вопрос огромных очередей 
- непростой, зависит от многих 
факторов: это и наличие подго-

товленных узких специалистов, 
и оснащенность медицинским 
оборудованием, и умение ру-
ководителя организовать рабо-
ту, - продолжает Ф. Копобаев. 
- Действительно, на некоторые 
виды исследований бывает дли-
тельное ожидание, чаще всего к 
эндокринологу, ревматологу, кар-
диохирургу, гематологу, детским 
специалистам, а также на УЗИ 
сосудов, суставов, электроэнце-
фалографию, эхокардиоскопию. 
Доступность этих видов помощи 
напрямую зависит от наличия в 
медицинских организациях соот-
ветствующих специалистов, ко-
торых не так просто подготовить. 
Требуется немало времени, чтобы 
обучить специалиста высокого 
уровня и удержать его в медицин-
ской организации. Не секрет, что 
немало востребованных врачей 
уходит из практической медици-
ны, в числе прочего по причине 
необоснованной критики со сто-
роны пациентов и высокой пси-
хологической нагрузки. С внедре-
нием системы ОСМС появилось 
больше возможностей решать 
некоторые проблемы, в том числе 
за счет привлечения частных ин-
вестиций. 

 - Вы сказали, что пока 
выделяется недостаточно 
средств на реабилитацию. 
Сколько необходимо 
области и на какие именно 
виды реабилитации? 

 - Фонд оплачивает меди-
цинскую реабилитацию после 
кардио-, нейрохирургических, 
травматологических и ортопе-
дических операций, после пере-
несенных инфаркта миокарда и 
инсульта. С прошлого года доба-
вились восстановление после пе-
ренесенной коронавирусной ин-
фекции, а также некоторые виды 
реабилитации у детей. Она может 
быть проведена как на стационар-
ном, так и на поликлиническом 
уровне. Этапы, сроки, формы ме-
дицинской реабилитации пропи-
саны в стандартах, утвержденных 
приказом министра здравоохра-
нения. В результате роста затрат 
на здравоохранение, связанных с 
распространением коронавирус-
ной инфекции, финансовое обе-
спечение медицинской реаби-
литации на сегодняшний день 
осуществляется в объеме 70-75% 
от потребности.

Здоровье по страховке
Если поликлиника не может оказать своевременно услугу у себя, то пациента должны направить в другую медорганизацию 

Светлана СВИЧ

С 1 января 2020 года в Казахстане в полную силу заработало обязательное 
социальное медицинское страхование. Это форма государственной 
социальной защиты интересов населения в охране здоровья в случае 
наступления болезни, травмы, беременности и родов, инвалидности и 
старости. 
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Самал АХМЕТОВА

В минувшую субботу 
аграрии продали порядка 
400 тонн различных 
продовольственных 
товаров - от овощей до 
мяса и молока.

Ажиотажа, как на первой яр-
марке, в этот раз не наблюдалось. 
Хотя, как отмечают сами продав-
цы, распродажа продовольствия 
собрала в этот раз меньше наро-
да. Может, из-за ветреной погоды 
или потому, что горожане больше 
нуждались в мясной продукции, 
основная часть покупателей тол-
пилась в помещении кросс-дока. 
На улице же, где выстроились 
грузовые машины с овощами, 
очередей не наблюдалось. Кро-
ме тех «точек», где продавались 
яйца. 

Впрочем, из наблюдения за яр-
марками прошлых лет, этот «зо-
лотой» продукт всегда вызывает 
повышенный спрос. В этот раз 
наши земляки не стали отходить 

от покупательской традиции и 
покорно выстаивали длинные 
очереди за яичными лотками. 
Ожидание оправдывало результат 
- цена за десяток яиц 1 категории 
была 320 тенге, 2 категория про-
давалась по 220 тенге. Именно 
из-за стоимости стояли покупате-
ли безропотно и с надеждой, что 
товара хватит всем. 

Всего легковых автомобилей 
с яичными лотками было три. 
Цены у продавцов хоть и отлича-
лись друг от друга, но с неболь-
шой разницей в 10-30 тенге. От 
стоимости зависела и очередь.

Следом за яйцами популярно-
стью у горожан пользовался лук, 
который закупался ими мешками 
примерно в 30 кг. Картофель вы-
зывал интерес меньше, может, от-
части потому, что после прошлых 
ярмарок в социальных сетях по-
явились посты и комментарии 
от карагандинцев, выложивших 
фотографии гнилых овощей. 
Тогда покупатели откровенно 
возмущались качеством товара, 
отмечая, что половина картофеля 

в мешке оказалась непригодной. 
Что касается цены, то кар-

тофель, капуста и морковь ре-
ализовались по 110 тенге, лук 
- по 70 тенге за килограмм. 

Еще одним дешевым товаром, 
но не местного производства, 
были яблоки - от 250 до 350 тен-
ге за килограмм, которые тоже 
распродавались хорошо. Это не-
удивительно, учитывая, что их 
стоимость в супермаркетах и не-
больших магазинах в среднем на-
чинается от 500 тенге.

Еще один момент, отличающий 
эти ярмарки от прошлогодних, 
- неразговорчивость как покупа-
телей, так и продавцов. Первые 
старались как можно быстрее за-
брать товар и ретироваться, вто-
рые либо отправляли к соседям, 
либо беседовали неохотно.

Мурат Оспанов приехал из 
Шетского района, чтобы реали-
зовать картофель и капусту. На 
двери фуры висит ценник (как у 
всех) - овощи по 110 тенге. Одна-
ко сельчанин говорит, что продает 
их по 100 тенге.

- Мы сюда приезжаем в третий 
раз. Торговля идет хорошо, люди 
охотно раскупают и картофель, и 
капусту, но в этот раз капуста все 
же лучше продается, - отмечает 
М. Оспанов.

Берик Жагыпаров - караганди-
нец, на ярмарке он помогает про-
дать лук из Абайского района и 
тоже не жалуется на реализацию.

- Стою здесь все три ярмарки. 
Продаю лук мешками с машины, 
а жена стоит неподалеку, у нее 
товар в розницу. В прошлые яр-
марки мы хорошо торговали лу-
ком, и в этот раз пока все неплохо 
распродается, - считает Б. Жагы-
паров.

Отдельным блоком здесь надо 
отметить мясную продукцию. 
Средняя цена за килограмм го-
вядины - 2 000 тенге. В палатках 
перед кросс-доком ее продавали 
тушами по 1800 тенге. В двух 
из них продавцы рассказали, что 
каждый из своего района (Шет-

ского и Каркаралинского) привез 
по 10 голов молодняка, а уже к 11 
часам осталось по несколько туш. 

Внутри кросс-дока говяди-
ну также реализовывали по 
1800-2000 тенге. Айнур Уалие-
ва из Осакаровского района от-
метила хорошую распродажу.

- Мясо молодое, продаем его 
в розницу и немного дешевле 
остальных фермеров, потому как 
реализуем свой скот. Привезли 
пять голов телят и одну молодую 
лошадь. Еще и обеда нет, а у нас 
осталось порядка 30 кг мяса. Го-
вядину продаю по 1800 тенге за 
килограмм, конину всю реализо-
вала по 2 400 за килограмм, - по-
хвалилась А. Уалиева.

Вместе с тем конина почти на 
всех прилавках реализовывалась 
по 2400-2800 тенге в зависимости 
от наличия костей в мясе. 

Одной из самых приятных на 
вид и свежей была продукция из 
Каркаралинского района. В ос-
новном же фермеры продавали 
замороженный продукт. 

- Народ подходит, интересует-
ся, покупает. Цена ведь выгодная 
для потребителей, - сказала Ната-
лья Осипова, торгующая каркара-
линской кониной. И, подумав, до-
бавила: - Для продавцов это тоже 
неплохо.

В остальном цены были такими, 
как и анонсировало управление 
сельского хозяйства: рыба - от 600 
до 1000 тенге, баранина - 1800 тенге 
за кг, куры - 1400 тенге за кг, свини-
на - в среднем по 1800 тенге за кг.

 По данным ведомства, в этот 
раз на ярмарке было реализовано 
412 тонн продукции, в том чис-
ле 100,3 тонны мяса, 7,4 тонны 
рыбы, 15,1 тонны молочной про-
дукции, 130 тыс. штук яиц, 180 
тонн картофеля, 77 тонн овощей и 
более 30 тонн прочей продукции.

«Основные поставщики мяса 
и молока - сельхозтоваропроиз-
водители Жанааркинского, Кар-
каралинского, Актогайского и 
Шетского районов. Картофель и 
овощи реализовали сельхозто-
варопроизводители Абайского, 
Бухаржырауского, Осакаровского 
и Нуринского районов. Местные 
птицефабрики поставили яйцо и 
мясо птицы», - сообщает управле-
ние сельского хозяйства.

 Всего же по результатам трех 
ярмарок было реализовано свыше 
полутора тысяч тонн различной 
продукции.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

АУЫЛ-БЕРЕКЕ-2021

Грузили мешками
По итогам трех ярмарок было реализовано свыше 1500 тонн продукции

ЭТОТ «ЗОЛОТОЙ» 
ПРОДУКТ ВСЕГДА 
ВЫЗЫВАЕТ 
ПОВЫШЕННЫЙ СПРОС.

ОСНОВНЫЕ ПОСТАВЩИКИ 
МЯСА И МОЛОКА - 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ЖАНААРКИНСКОГО, 
КАРКАРАЛИНСКОГО, АКТОГАЙСКОГО 
И ШЕТСКОГО РАЙОНОВ.

Несмотря на обещания местных 
властей наладить в областном 
центре бесперебойную работу 
общественного транспорта, жители 
продолжают обращаться в нашу 
газету с жалобами. 

В этот раз автопарки врасплох застала го-
лоледица. Во вторник, второго ноября, погода 
преподнесла «сюрприз», резко поменявшись 
за считанные часы. Обильный снегопад, пони-
жение температуры привели к заторам и ДТП. 
Нехватка техники стала остро ощущаться уже 
ближе к вечеру. Люди, возвращаясь с работы, 
подолгу стояли на остановках в ожидании. 
Они штурмом брали подъезжающий обще-
ственный транспорт. 

Особенно шквал возмущений был от жи-
телей Майкудука, которые, прождав на холо-
де час-полтора, были вынуждены еще почти 
столько же времени ехать домой в перепол-
ненных салонах автобусов.

За разъяснениями «ИК» обратилась в от-
дел коммунального хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог.

- Второго ноября в вечернее время с марш-
рутов по направлению Майкудука сошли пять 
автобусов по причинам технической неис-
правности и дорожно-транспортных проис-
шествий, - сказал заместитель руководителя 
отдела Рустем Кожакапанов. - Ранее автобус-
ными парками Караганды были проведены 
работы по подготовке подвижного состава к 
зимней эксплуатации. На сегодня пассажиро-
перевозчики города имеют в достаточном ко-
личестве запасы бензина, в том числе зимнего 
дизельного топлива.

Между тем в ОКХ, ПТ и АД города призна-
ли, что ежедневно в рейс выходит порядка 75 
процентов транспорта от требуемого плана. 
Это примерно 350 автобусов, которые обслу-
живаются шестью автопарками. 

Общее количество техники на городских и 
пригородных маршрутах составляет 540 еди-
ниц. 

В то же время к концу года на рынок вну-
тренних перевозок планируется запустить 
еще одну частную компанию, имеющую в ав-
топарке 100 новых автобусов. 

Сломались 
и попали в ДТП

Самал ШИЛЬ

Сегодня благодаря гаджетам 
мы получаем ответы на 
любые вопросы. Но не 
всегда Всемирная сеть дает 
правильные ответы.

 Более того, для неокрепших умов она 
может быть и опасной. Особенно при 
получении религиозных знаний, счита-
ет и.о. руководителя Центра изучения и 
анализа проблем межконфессиональных 
отношений г. Темиртау Мухаммадкашга-
ри Яхияев. На онлайн-семинаре с пользо-
вателями социальных сетей он отметил, 
что именно таким образом в свое время 
в казахстанском обществе появилась 
проблема религиозного экстремизма. Не 
имеющий теологического образования 
и даже не прочитавший духовной книги 

человек, по мнению спикера, не спосо-
бен различать достоверную информацию 
о традиционном исламе от радикальной 
и легко доверяется ей.

 - Обычно представители деструк-
тивных течений после вербовки веру-
ющего создают вокруг него религиоз-
ный вакуум. Он перестает получать 
информацию об иных вероубеждени-
ях, разучается логически мыслить, 
действует только так, как ему велят 
псевдопроповедники, именующие себя 
шейхами. Самое главное, что такой 
человек отказывается верить словам 
имама и закрывается от традиционной 
веры, - рассказал М. Яхияев.

Он также обратил внимание жителей 
региона, что в интернете проповедники 
маскируют подачу информации под свя-
щенные для всех мусульман ценности. 

- Пользователь, листающий свою 

страничку в соцсети, может увидеть 
на первый взгляд безобидную тему на 
предмет веры. Можно всего один раз 
нажать на этот пост, и впоследствии 
Сеть автоматически начнет выдавать 
сайты деструктивного характера. А 
там и до вербовки недалеко, - считает 
теолог.

А дальше новообращенные экстре-
мисты идут по ложному исламскому 
пути. Подмена понятий - главное, чем 
занимаются в деструктивных течени-
ях. Если слово «джихад» в действи-
тельности имеет значение «усердие на 
пути к Богу», то радикалисты в него 
включили понимание насилия и убий-
ства. Если шахидами в традиционном 
исламе называют мучеников, то экс-
тремисты из них сделали террористов 
- подрывников и самоубийц. И таких 
ложных понятий, которые есть в оби-

ходе у псевдопроповедников, немало.
- В интернете много представите-

лей деструктивных течений, которые 
создали сайты радикального толка. 
Самое страшное, что обычный чело-
век, не имеющий профессионального 
теологического образования, не всегда 
сможет отличить их от сайтов, расска-
зывающих о традиционной религии. 
Особенно лжеисламу подвержены 
люди, не имеющие критического мыш-
ления, не умеющие анализировать. 
Они зачастую не станут перепроверять 
информацию на подлинность у офици-
альных представителей духовенства, и 
тем более эти верующие не собираются 
изучать историю религии и арабский 
язык, на котором написаны священные 
книги. Таких людей обмануть легче 
всего и также просто направить их по 
пути экстремизма, - отмечает теолог.

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ РЕЛИГИОЗНОМУ ЭКСТРЕМИЗМУ И ТЕРРОРИЗМУ

Учиться критически мыслить

Ужесточить наказание за 
загрязнение окружающей 
среды намерены в 
Министерстве экологии, 
геологии и природных 
ресурсов РК.

Кодекс об административных право-
нарушениях РК предполагается допол-
нить новыми статьями - «Нарушение 
режима особо охраняемых природных 
территорий», а также «Нарушение пра-
вил осуществления туристской и ре-
креационной деятельности в государ-
ственных национальных природных 
парках». 

Когда изменения вступят в силу, то, 
по мнению руководства ведомства, 
люди станут ответственнее относиться 
к природе.

 Сейчас, например, за нарушение 
правил осуществления туристской и 
рекреационной деятельности в госу-
дарственных национальных природных 
парках ответственность не предусмо-
трена. 

Кроме того, МЭГПР предлагает уси-
лить административную ответствен-
ность должностных, физических и 

юридических лиц. В частности, за на-
рушение требований на особо охраня-
емых природных территориях, а также,  

лесного законодательства, за загрязне-
ние твердыми бытовыми отходами. 

В настоящее время штраф для физи-
ческих лиц предусмотрен в размере 10 
МРП, вскоре он может увеличиться до 
20 МРП. А если в течение года будет 
совершено повторное нарушение, то 
сумма увеличится вдвое. 

В то же время изменения предлагает-
ся внести и в Уголовный кодекс страны. 
Разработчики из МЭГПР считают, что 
это повысит уровень ответственности 
лиц, осуществляющих соответствую-
щие виды деятельности на особо охра-
няемых природных территориях. 

Из разряда проступка планируется 
перевести в категорию преступления 
и ужесточить наказание за незаконную 
вырубку, уничтожение или поврежде-
ние деревьев и кустарников, засорение, 
порчу земли, самовольное пользование 
недрами, нарушение режима особо ох-
раняемых природных территорий. 

Соб. инф.

Особо охраняемые
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Учитывая востребованность 
среди населения, во многих об-
щеобразовательных учреждениях 
открываются секции по тоғыз құ-
малақ. Причем местные власти и 
управление физической культуры 
и спорта развивают не только этот 
национальный вид спорта, но и дру-
гие. Выделяется финансирование, 
приглашаются специалисты, откры-
ваются федерации и ассоциации. 

Сейчас у детей есть возмож-
ность выбора: саят, бəйга, жекпе-
жек, қазақ күресі, асық ату, қыз 
қуу, теңге алу, аударыспақ, көкпар, 
жамбы ату. Сегодня национальны-
ми видами спорта занимаются бо-
лее 42 тысяч человек. 

Хорошие успехи показывают 
воспитанники и тренеры-препо-
даватели детско-юношеской спор-
тивной школы национальных и 
конных видов спорта «Қайрат». 

Многие из них стали примером 
для подрастающего поколения. 
Они регулярно выступают на ре-
спубликанских и международных 
турнирах, приезжают домой с ме-
далями и кубками, в том числе и 
высшей пробы.

Немало и тех, кто добился 
невероятных успехов в наци-
ональной борьбе қазақ күресі. 
Номером один является Ержан 
Шынкеев, ставший обладателем 
золотого пояса «Қазақстан Ба-
рысы». Заслуживает внимания и 
чемпион мира Айдос Ғалымов. У 

них уже есть молодые последо-
ватели, готовые тренироваться 
днем и ночью, отрабатывая прие-
мы, только бы овладеть секрета-
ми батыров.

Стоит отметить, что с сентября 
текущего года қазақ күресі обу-
чают в школе-интернате-коллед-
же имени А. Молдагуловой. Там 
открыто отделение для лучших 
спортсменов. Занимаются две 
группы по восемь человек. 

Данным видом национальной 
борьбы обучают и в 16 спортив-
ных школах. Под руководством 66 
опытных наставников тренируют-
ся около 2,5 тысячи человек. 

- В текущем году мы стали 
интенсивнее развивать нацио-
нальные виды спорта, особенно 
конные, - отметил руководитель 
управления физической культу-
ры и спорта Темирхан Абылаев. 
- Так, впервые за долгое время 
были организованы учебно-тре-
нировочные сборы для самых 
перспективных кокпаристов из 
разных районов области. Это 

дало свои результаты. В Таразе 
во время чемпионата Казахстана 
по көкпару среди команд Первой 
лиги сборная Карагандинской 
области заняла второе место. 
Столь высокий результат позво-
лил получить право участвовать в 
Высшей лиге. Я считаю, что это 
настоящий прорыв. Такого ре-
зультата у нас еще не было. 

Прошедший областной чемпи-
онат по көкпару стал одним из 
самых масштабных за последние 
несколько лет. За главный трофей 
регионального первенства боро-
лись десять команд. Вырвать побе-

ду у соперников сумела молодая ко-
манда из Шетского района. Одним 
из важных событий текущего года 
стало то, что в Карагандинской об-
ласти была создана Ассоциация на-
циональных видов спорта, которую 
возглавил Нурсерик Шарипов. 

- Мы тесно сотрудничаем с этой 
общественной организацией, со-
вместно решаем проблемные во-
просы, реализуем новые проекты, 
- подчеркнул Темирхан Абылаев. 
- Есть определенные результаты. 
Ассоциация оказала огромную 
помощь в организации бəйги, ко-
торая прошла на очень высоком 

уровне и вызвала огромный инте-
рес у жителей Казахстана. Кроме 
того, общественная организация 
оказывает большую поддержку 
в вопросе строительства иппод-
рома. За счет спонсоров ведется 
разработка проектно-сметной до-
кументации. 

После сдачи этого объекта здесь 
планируют проводить крупней-
шие республиканские и между-
народные состязания с весьма со-
лидным призовым фондом.

Настоящий прорыв!
Свыше 40 тысяч детей увлечены национальными видами спорта

Светлана СБРОДОВА

Еще 10-15 лет назад в городских школах мало кто имел представление о том, что тоғыз 
құмалақ, известный еще и как «алгебра чабанов», очень хорошо развивает логическое 
мышление и помогает в освоении точных наук. Сейчас игру кочевников предпочитают 
интеллектуалы. Турниры стали очень популярными среди взрослых и подрастающего 
поколения.

С СЕНТЯБРЯ ТЕКУЩЕГО 
ГОДА ҚАЗАҚ 
КҮРЕСІ ОБУЧАЮТ В 
ШКОЛЕ-ИНТЕРНАТЕ-
КОЛЛЕДЖЕ ИМЕНИ А. 
МОЛДАГУЛОВОЙ.

ХОРОШИЕ УСПЕХИ ПОКАЗЫВАЮТ ВОСПИТАННИКИ 
И ТРЕНЕРЫ-ПРЕПОДАВАТЕЛИ ДЕТСКО-ЮНОШЕСКОЙ 
СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ НАЦИОНАЛЬНЫХ И КОННЫХ 
ВИДОВ СПОРТА «ҚАЙРАТ». 

ОДНИМ ИЗ ВАЖНЫХ 
СОБЫТИЙ ТЕКУЩЕГО 
ГОДА СТАЛО ТО, ЧТО 
В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ БЫЛА 
СОЗДАНА АССОЦИАЦИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ВИДОВ СПОРТА.

Он родился в 1926 году в селе Марьяновка Но-
во-Васильевского района Запорожской области 
(Украина). В этом селе Иван Кирилюс пошел в 
школу и окончил начальное обучение. В 1937 году 
в городе Бердянске Запорожской области он про-
должил учебу в школе, а 1942-м шестнадцатилет-
ним юношей был угнан в Германию в трудовой 
лагерь. В 1945 году был освобожден частями Со-
ветской Армии и в составе рабочего батальона на-
правлен на восстановление Донбасса, где работал 
машинистом электровоза и одновременно учился 
в вечерней средней школе. 

 Судьба к нему была довольно благосклонна. 
В 1947 году Иван Владимирович поступает в 
Крымский государственный педагогический ин-
ститут на факультет естествознания и после его 
окончания с отличием распределяется в Казах-
стан, в г. Караганду. С 1951-го по 1960 год рабо-
тает преподавателем в Карагандинском медицин-
ском училище, затем на кафедре общей химии 
Карагандинского педагогического института, а в 
1960 году по рекомендации декана химического 
факультета Р.Г. Омаровой поступает в аспиран-
туру к первому директору Химико-металлурги-
ческого института (ХМИ) АН КазССР профессо-
ру И.Н.Азербаеву - химику-органику, выходцу из 
ленинградской школы академика А. Фаворского. 
Будучи виртуозом в органическом синтезе, И. 
Азербаев направляет Кирилюса в Москву, в Ин-
ститут органической химии, где в лаборатории 
М. Кучерова он синтезирует около полутора де-
сятка ацетиленовых спиртов с различными ради-
калами, а затем на их основе в Караганде полу-
чает ацетиленовые и диацетиленовые гликоли. В 
ходе этих исследований рождается мысль об ис-
пользовании процесса гидрогенизации ацетиле-
новых производных для получения мономеров. 
И с этой идеей И. Азербаев направляет Кирилю-
са к своему другу, академику Д. Сокольскому в 
г. Алма-Ату для освоения этого метода. Именно 
академиком Д. Сокольским в начале 50-х годов в 
Казахстане была создана каталитическая школа 
оригинального направления - катализ в жидкой 
фазе. 

 В 1964 году под руководством Азербаева Иван 
Владимирович успешно защищает кандидатскую 
диссертацию. В этом же году он назначается на 

должность руководителя лаборатории электро-
химического синтеза и катализа и заместителем 
директора ХМИ АН КазССР по научной работе, 
директором которого был академик Е.А. Букетов. 
Однако в начале этого пути не все было просто. 
Сначала московская школа электрохимиков ака-
демика Фрумкина, признавая электрокатализ в 
топливных элементах, отрицала возможность 
электрокаталитических процессов в синтезе ор-
ганических веществ. Но в споре рождается исти-
на, и вскоре отдельные московские ученые, такие 
как А. Томилов, С. Майрановский, М. Фиошин, 
Л. Феоктистов, Ю. Каргин, а затем и другие, под-
держали данное направление исследований. В 
итоге в 1983 году И. Кирилюс успешно защищает 
докторскую диссертацию, посвященную электро-
каталитическому восстановлению органических 
соединений в Институте органического катализа 
и электрохимии АН КазССР (г. Алма-Ата). Науч-
ным консультантом диссертации был академик 
Д. Сокольский. В том же году в связи с организа-

цией нового Института органического синтеза и 
углехимии в составе Центрально-Казахстанского 
отделения АН КазССР Кирилюс назначается за-
местителем директора по научной работе этого же 
института и работает там до 1985 года, одновре-
менно занимая должность заведующего лаборато-
рией электрокатализа.

Вся его научно-педагогическая и обществен-
ная деятельность была неразрывно связана с 
развитием науки, высшего образования и про-
мышленности Казахстана. Им опубликовано бо-
лее 300 научных работ, получено 40 авторских 
свидетельств СССР и предпатентов РК, издано 
8 монографий. Под его руководством защище-
ны 15 кандидатских и 1 докторская диссерта-
ции. Многие годы И. Кирилюс входил в состав 
научного совета по электрохимии органических 
соединений АН СССР, был постоянным членом 
диссертационных советов по защите докторских 
и кандидатских диссертаций по специальностям 
«Электрохимия», «Органическая и неорганиче-
ская химия», избирался депутатом районного 
Совета народных депутатов г. Караганды. В 1995 
году он возглавил Общество бывших узников 
фашизма по Карагандинской области. За мно-
гогранную активную научную и общественную 
деятельность был награжден многочисленными 
медалями и почетными грамотами правитель-
ства и АН КазССР. 

Природа щедро одарила Ивана Владимировича 
разнообразными талантами. Им лично написана и 
создана целая портретная галерея ученых и обще-
ственных деятелей, принявших непосредственное 
участие в организации и становлении академиче-
ской науки в Центральном Казахстане. Где бы ни 
работал, он везде с удовольствием исполнял му-
зыкальные произведения и песни, прекрасно вла-
дел гитарой, пианино, контрабасом, скрипкой, пи-
сал и издавал стихи. В нашу последнюю встречу 
в марте 2012 года перед отъездом в г. Бердянск он 
преподнес мне свою гитару, которую я до сих пор 
храню, сказав при этом, что ему нравились песни 
в моем исполнении. 

Еще Альберт Энштейн говорил: «В научном 
мышлении всегда присутствует элемент поэзии. 
Настоящая наука и настоящая музыка требуют 
однородного мыслительного процесса». Все эти 
качества были присущи Ивану Владимировичу. 
Рассказывая нам о своей научно-педагогической 
деятельности, Иван Владимирович всегда под-
черкивал важность работы исследователя под 
непосредственным руководством не только на-
учного, но и административного плана. Он всег-
да гордился тем, что ему пришлось работать под 
непосредственным руководством выдающихся 
ученых, основоположников науки и образования 
в Центральном Казахстане: И. Азербаева, Д. Со-
кольского, Е. Букетова, З. Мулдахметова, Ж. Аби-
шева, А. Кагарлицкого, М. Журинова, и он был 
благодарен им за полученную жизненную школу. 

Мейрам АБДЫКАЛЫКОВ, 
профессор, лауреат премии 

им. К.И. Сатпаева

ЛИЧНОСТЬ

Трудный путь к науке
Когда изучаешь жизнь настоящих 
ученых, то видишь, какой скрупулезной 
тщательностью и самоотверженной 
работой отмечен каждый их шаг к 
вершинам знаний. Одним из таких людей 
является Иван Владимирович Кирилюс 
- доктор химических наук, профессор, 
один из основателей химической науки 
Центрального Казахстана, которому в 
2021 году исполнилось бы 95 лет.

Цель этого со-
стязания - развитие 
дебатного движе-
ния среди молоде-
жи. Ведь участники 
конкурса - студенты 
вузов, магистранты 
и молодые люди, ко-
торые хоть и окон-
чили учебные заве-
дения, но все еще 
остаются активны-
ми членами клуба 
ораторов. В этом 
году он проводится 
во второй раз. 

На протяжении 
трех дней участники обсуждали темы развития граж-
данского общества, дебатов и личности молодежи в 
форматах Линкольн-Дугласа и Британско-парламент-
ском. Если в первом случае в игре принимают участие 
два дебатера, один из которых выступает «за», а другой 
«против» заданной темы, то Британский формат пред-
ставляет собой модель парламента Великобритании. В 
ней есть две утверждающие и две отрицающие команды, 
состоящие из двух спикеров каждая. Стороны должны 
убедить судью в своей правоте.

Гостями шахтерской столицы стали 32 команды из ше-
сти регионов Казахстана, в частности городов Нур-Сул-
тана, Алматы, Павлодара, Костаная, Семея и Караган-
динской области. Участники боролись за призовой фонд 
в размере 600 000 тенге.

 - Приехали талантливые участники. Все наши гости 
еще молоды, но при этом уже сегодня они выделяются 
активной студенческой жизнью. Многие из них известны 
как волонтеры, жизнь которых не ограничивается ора-
торскими выступлениями. Они стараются внести свой 
вклад в сегодняшнее общество. Наш турнир признается 
одним из лучших в стране, - рассказывает председатель 
объединения дебатеров Караганды Абай Отарбаев.

По его словам, такие словесные дуэли - это плодотвор-
ная площадка для развития человека как личности. 

- Благодаря дебатам молодые люди приобретают 
определенные навыки - выступления перед публикой, 
мышления, коммуникации. Они используют получен-
ные знания в своей повседневной жизни, работе и 
бизнесе. Есть много выходцев дискуссионного клуба 
Караганды, которые сейчас добились больших высот. 
К примеру, руководитель управления по вопросам мо-
лодежной политики Биржан Алимжанов или министр 
образования Асхат Аймагамбетов. Я уверен, что дебат-
ное движение повлияло на их мышление, - отметил А. 
Отарбаев.

Искусство спора

ВСЯ НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ И 
ОБЩЕСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ИВАНА КИРИЛЮСА БЫЛА 
НЕРАЗРЫВНО СВЯЗАНА 
С РАЗВИТИЕМ НАУКИ, 
ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ И 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ КАЗАХСТАНА.

Сымбат АКИМХАНОВА

Дебатеры со всей страны собрались на днях 
в Карагандинском университете имени 
Е.А. Букетова на республиканском турнире 
«Кубок независимости», посвященном 
30-летию Независимости Республики 
Казахстан.
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Валентин ШИПУНОВ

В первом полуфинальном матче 
Кубка Казахстана карагандинский 
«Шахтер» одержал победу над 
костанайским «Тоболом». Встреча, 
проходившая 6 ноября в Нур-
Султане на стадионе «Астана 
Арена», завершилась уверенным 
перевесом «горняков» со счетом 
5:2. 

Голами в составе нашей команды отме-
тились Давид Атанаскоски, Дэвид Ма-
вутор, Айдос Таттыбаев и Идрис Умаев, 
оформивший дубль. «Благодарим вас за 
прекрасную поддержку, дорогие наши бо-
лельщики! Вы - лучшие!» - написали игро-
ки на своей странице в социальной сети. 
Полузащитник Дэвид Мавутор воспользо-
вался ошибкой голкипера «Тобола» и забил 
четвертый мяч своей команды. Ганско-тад-
жикистанский футболист посвятил гол 
своему новорожденному сыну - первенцу 
Эль-Рою. Лучший бомбардир Кубка Казах-
стана Айдос Таттыбаев вновь отличился 
забитым мячом. 

Игру карагандинского «Шахтера» с коста-
найским «Тоболом» обслуживала бригада 
арбитров во главе с Игорем Чесноковым из 
Усть-Каменогорска. Судьи: Сергей Васю-
тин (Алматы), Виталий Дерцапф (Уральск). 
Судья VAR: Александр Затула (Усть-Ка-
меногорск). Судья AVAR: Денис Лабашов 
(Атырау). Резервный судья: Эльвира Нурму-
стафина (Темиртау). Инспектор: Александр 
Мазманьян (Алматы).

- Матч разбился на два тайма - в первой 
половине у нас неплохо получалось то, 
что мы планировали, - подвел итоги встре-
чи главный тренер ФК «Шахтер» Магомед 
Адиев. - Нужно отдать должное соперни-
кам, они выходили из-под нашего давления 
и создавали ряд хороших моментов, но, к 
нашему счастью, не забили. Во втором тай-
ме мы перестроились, учитывая тот факт, 
что выигрывали. Пытались больше действо-
вать на контратаках. В одном из моментов 
неправильно перестроились и получили гол 
в свои ворота. «Тобол» владел территори-
альным преимуществом, мы специально им 
отдали инициативу. В результате быстрых 
атак получили то, что хотели, и забили свои 
голы. Довольны победой, но не обольщаем-
ся, впереди у нас ответная игра в Костанае. 
Нас ждет сложный матч против хорошего 
соперника, чемпиона страны.

Ответная игра состоится 21 ноября в Ко-
станае.

Юлия ПУЛИНА

16 талантливых молодых 
людей из разных регионов 
Казахстана сошлись в 
песенном состязании 
«Мен жастарға сенемін» в 
г. Сатпаеве. Айтыс в честь 
70-летия заслуженного 
деятеля РК, поэта, 
журналиста Жүрсіна 
Ермана приурочен к 
30-летию Независимости 
нашей страны. 

Этот праздник стал основной 
темой айтыса. Два дня молодые 
исполнители оспаривали свое 
превосходство в умении импро-
визировать и сумели доказать, 
что искусство песенного диалога 
сегодня на высоком уровне. Сле-
дуя основным темам - юбилею 
Жүрсіна Ермана и 30-летию Не-
зависимости Казахстана, каждый 
из них показал свои знания в исто-
рии страны, Жезказган-Улытау-
ского региона. Акыны говорили 
о достижениях, которых смогла 
достичь наша страна за 30 лет, 
воспевали героев старины и сегод-
няшних дней. 

Их выступления каждый раз 
сопровождались одобрительным 
гулом зрителей, которые больше 
всего радовались остроумной пи-
кировке акынов.

Все участники прошедшего ай-
тыса имеют за плечами достаточ-
но опыта в подобных состязаниях, 
они участвовали в региональных, 
республиканских и даже междуна-
родных песенных соревнованиях. 
Каждый из них по-своему успе-
шен и имеет свой стиль. Многие 
из них знакомы давно и с удоволь-
ствием подтрунивали друг над 
другом. Соревновавшиеся в парах 
парни и девушки, раздаривая ком-
плименты, оригинально и с юмо-
ром создавали атмосферу флирта, 
которая очень понравилась стар-
шему поколению. 

Стоит отметить, что и у жюри, 

и у зрителей уже в первый день 
айтыса появились свои фавориты. 
Все акыны мастерски играют на 
домбре, но особый шарм и звуча-
ние выступлению участника Бөке-
на Жігера из г. Павлодара придал 
аккомпанемент кобыза. Именно 
он стал обладателем «Гран-при» 
и победителем айтыса. Не только 
за музыку, но и за невероятную на-
ходчивость, певучесть и отличное 
чувство юмора. Диплом и премию 
ему вручили Жүрсін Ерман и глава 
г. Сатпаева Аскар Идрисов.  

1 почетное место и по 600 ты-
сяч тенге достались прекрасным 
девушкам Нурзат Қару из г. Кызы-
лорды и Айым Асылбекқызы из г. 
Алматы.

Сатпаевский поэт Абзал Мақаш 
занял 2 место с призом в 350 тысяч 
тенге. 18-летний парень очень рад 

выступать на сцене родного го-
рода. Несмотря на юный возраст, 
он уже не раз принимал участие в 
айтысах - и в республиканских, и 
международных состязаниях.

На одном из айтысов, проходив-
шем в г. Алматы, его приметил 
Жүрсін Ерман и в одном из своих 
интервью назвал молодым дарова-
нием. 

- Я с 13 лет играю на домбре, по-
том увлекся айтысом. Сначала пел, 
потом исполнял кюи, вот уже 3-й 
год участвую в айтысах, - расска-
зал А. Макаш. - Айтыс - это мно-
гогранное искусство, необходимо 
не только быть музыкальным, но 
и эрудированным, уметь дать до-
стойный поэтический ответ сопер-
нику. Очень сложно «взорвать» 
зал, вывести на эмоции. Все акы-
ны выложились на 100% и очень 

довольны выступлением, потому 
что сумели установить контакт 
со зрителем, поднять интересные, 
актуальные темы. Все мы почув-
ствовали невероятную энергетику 
и поддержку слушателей. 

3 места и премии в 250 тысяч 
тенге удостоен акын из Актобе 
Шынарбек Тұрсын. Остальные ай-
тыскеры получили дипломы и по 
150 тысяч тенге за участие.

Республиканский айтыс мо-
лодых акынов был организован 
акиматом Сатпаева при поддерж-
ке руководства Карагандинской 
области. Открывая торжественное 
мероприятие, заместитель акима 
Карагандинской области Абзал 
Нукенов рассказал о школе айтыса 
и поддержке молодых поэтов.

- Этот айтыс организован при 

непосредственной поддержке аки-
ма области Жениса Касымбека. 
И впредь такие мероприятия, как 
сегодня, посвященные 70-летию 
заслуженного деятеля Казахстана 
Жүрсіна Ермана, будут проходить 
на высоком уровне, - сказал Абзал 
Нукенович.

Выступая перед почитателя-
ми айтыса, аким Сатпаева Аскар 
Идрисов напомнил, что айтысы в 
городе проводили и раньше - го-
родские, областные. Это уже ше-
стой ежегодный турнир, на этот 
раз собравший участников из раз-
ных регионов страны.

В составе жюри - лауреат 
Международной литературной 
премии «Алаш» Галым Жай-
лыбай, депутат Мажилиса Пар-
ламента Республики Казахстан 
Жанарбек Ашимжан, поэт-ве-
теран, доктор филологических 
наук Койлыбай Асанов, извест-
ные акыны-айтыскеры Бауы-
ржан Халиолла и Қайнебулан 
Кайназаров, Мукаш Сейткази-
нов, Муса Тлеуов, Ануар Омар, 
журналист Абдулла Дастанов. 
Возглавлял жюри виновник 
торжества Жүрсін Ерман, наш 
знаменитый земляк, акын, орга-
низатор современного айтыса, 
заслуженный деятель Казах-
стана, ветеран казахского теле-
видения. Он отметил высокий 
уровень организации айтыса и 
талант молодых исполнителей. 

- Многих поразило мастерство 
победителя Бөкена Жігера, поды-
грывавшего себе на кобызе. Уни-
кальный парень, я открыл его для 
себя в этом году, увидев выступле-
ние в Павлодаре. Тогда же пригла-
сил в Сатпаев, и он взял «Гран-
при», - рассказал Жүрсін Ерман. 
- Для меня лично лучше всех вы-
ступила Нурзат Қару из Кызылор-
ды, но жюри большинством голо-
сов решили так. Считаю, что такие 
ребята - это настоящее открытие 
для нас, для искусства. 

У айтыса большое будущее, 
уверен Жүрсін Ерман. Появилось 
много интеллигентных поэтов, 
эрудированных. Каждый год он 
открывает для себя все больше но-
вых и талантливых ребят, которых 
выводит на сцену. Знаменитый 
поэт-айтыскер внес неоценимый 

вклад в духовное развитие нашей 
страны. Пандемия, конечно же, 
внесла свои коррективы в разви-
тие искусства, но все это времен-
но.

- Мы постепенно возвращаемся 
к нормальной жизни. Некоторые 
песенные состязания в Казахста-
не проводились онлайн, в феврале 
этого года удалось организовать 
большой айтыс в Алматы, - отме-
тил он.

Очень приятно было узнать, что 
Жүрсін Ерман испытывает самые 
теплые чувства к газете «Инду-
стриальная Караганда», с которой 
когда-то сотрудничал.

- Я родился и вырос здесь, в 
Жезказган-Улытауском регионе. 
Когда пришел работать на телеви-
дение, писал небольшие заметки 
и новости для «Индустриалки», 
был автором. Знаете, как я ра-
довался возможности сотрудни-
чества с вашей газетой. Это был 
отличный опыт, ведь тогда я не 
очень хорошо владел русским 
языком, тем не менее меня печа-
тали, - отметил он.

Праздник продолжился в новом, 
недавно открытом Историко-куль-
турном комплексе «Жошы хан». 
Специально для почетных гостей  
и участников песенного состяза-
ния была организована экскурсия, 
в которой их сопровождали акимы 
Жезказгана и Сатпаева. 

Эта поездка стала прекрасным 
завершением двухдневного моло-
дежного песенного марафона. Го-
сти от всей души поблагодарили 
организаторов за прекрасные впе-
чатления от поездки. Их вдохно-
вили оригинальное архитектурное 
решение комплекса, художествен-
ные скульптуры, интереснейшие 
экспонаты.

Только утром молодежь воспе-
вала в айтысе героическое про-
шлое нашей страны, а спустя 
несколько часов они смогли про-
никнуться историей у стен свя-
щенного мавзолея Жошы хана, 
послушать захватывающие дух 
рассказы гида-экскурсовода о 
ратных подвигах батыров, неког-
да живших в бескрайних степях 
Сары-Арки. 

г. Сатпаев

Живое слово акына 

18-ЛЕТНИЙ АБЗАЛ 
МАҚАШ ИЗ САТПАЕВА 
ЗАНЯЛ ВТОРОЕ МЕСТО.

ФУТБОЛ

Против
чемпиона
страны

В них приняли участие спортсмены четырех воз-
растных групп - 7-8, 9-10, 11-12 и 13-14 лет.

На медали претендовали 15 команд из Каркара-
линска, Приозерска, Нуринского района, Сатпае-
ва, Шахтинска, Темиртау, Караганды.

По словам руководителя областной федерации 
по жекпе-жек Адлета Нурмадиева, чемпионат об-
ласти проходит в честь 30-летия Независимости 
Республики Казахстан в рамках программы «Ру-
хани жаңғыру».

- По сути, жекпе-жек - казахский вариант ММА, 
- пояснил он. - Только менее жесткий. Мы наце-
лены на то, чтобы возродить этот вид смешан-
ных единоборств. Пока нам удалось официально 
утвердить две ставки тренеров, они работают в 
Караганде. В районах трудятся энтузиасты и на-
стоящие поклонники национального боевого ис-
кусства. Таких 17 человек. Сейчас очень многие 
спортсмены приходят в жекпе-жек из других ви-
дов - борьбы, боевого самбо, панкратиона, ММА 
и других. Это радует! В ДЮСШ Пришахтинска 
секция официально открылась в сентябре. Пока 
тренируются 50 ребят. А в области занимаются 
около 500 детей. Так как этот вид спорта - аккре-
дитованный, планируем увеличивать количество 
секций. Нас поддерживают управление физиче-
ской культуры и спорта, общественные деятели, 
неравнодушные к развитию национальных видов 
спорта. Нам нужно развиваться и выходить на 
другой уровень.

Больше всего участников на чемпионат приеха-
ло из Каркаралинска. По словам тренера Даурена 
Сулейменова, у молодых бойцов уже есть корон-
ные приемы, которыми они пользуются во время 
поединков. 

- Жекпе-жек мы стали развивать три года назад, 
- рассказывает он. - Ребятам впервые придется 
участвовать в соревнованиях по национальным 
боям без правил. Раньше они выступали в других 

видах, имеют определенные успехи. Девочек я 
принципиально не тренирую. Им советую выби-
рать грэпплинг или джиу-джитсу. Не хочу, чтобы 
они дрались. Все-таки это - настоящий мужской 
спорт, где жестко работают руками и ногами. 

Интересно, что на чемпионат по жекпе-жек 
приехало много спортсменов некоренной наци-
ональности. Как отметил руководитель клуба 
смешанных единоборств из Шахтинска Алексей 
Евсеев, ребята стали больше проявлять интерес 
именно к смешанным единоборствам в нацио-
нальном стиле.

- В Казахстане - это бурно развивающийся вид 
спорта, - поделился он. - Есть перспективы. В 
будущем будут формироваться команды, кото-
рые представят наш регион на республиканском 
и международном уровне. Ребята это понимают, 
хотят стать чемпионами. Мы приветствуем это 
рвение, больше времени уделяем тренировкам. 
Сами учимся, потому что нам интересен жекпе-
жек.

Чтобы состязания прошли по правилам, из 
разных городов страны пригласили 15 судей, 
имеющих соответствующие сертификаты. Они 
следили за тем, чтобы спортсмены не применяли 
опасные приемы. Например, «клюшку», болевые 
приемы на шею, удары в голову, тычки коленями 
и локтями. 

И первое общекомандное место заняла ДЮСШ 
Пришахтинска, второе - команда Каркаралинска, 
третье - Приозерска. Победители получили цен-
ные призы, медали и грамоты. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ММА с казахским колоритом
Светлана СБРОДОВА

Первый официальный турнир по жекпе-жек - национальным боям без правил - собрал свыше 160 участников в 27 весовых 
категориях. Соревнования провели в Карагандинской комплексной детско-юношеской спортивной школе.

РЕБЯТА СТАЛИ БОЛЬШЕ 
ПРОЯВЛЯТЬ ИНТЕРЕС ИМЕННО 
К СМЕШАННЫМ ЕДИНОБОРСТВАМ 
В НАЦИОНАЛЬНОМ СТИЛЕ.
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Акимат Карагандинской области выражает соболезнование по-
четному гражданину Карагандинской области, награжденному ор-
денами Трудового Красного Знамени, «Құрмет», Презенту Григо-
рию Михайловичу в связи с кончиной супруги
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Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 705 191 0517.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

ТОО «Черниговский и К» на основании ст. 42, 45 и 46 ЗРК «О 
товариществах с ограниченной и дополнительной ответственно-
стью» извещает о созыве внеочередного общего собрания участ-
ников товарищества.

Собрание созывается на 15.00 10 декабря 2021 года по адресу: 
Карагандинская область, Нуринский район, с. Кобетей, здание 
Дома культуры.

Предлагаемая повестка дня:
1. Согласование заключения участником товарищества - ТОО 

«Шахтерское», БИН 010440006351, договора отчуждения принад-
лежащей ему доли в уставном капитале товарищества с третьим 
лицом.

2. Перерегистрация товарищества в связи с изменениями в со-
ставе участников и наделение полномочиями по представлению 
интересов товарищества по вопросу его перерегистрации.

Порядок проведения собрания - очное, голосование - открытое.
Директор ТОО «Черниговский и К» Литвиненко А.Н.

СЕНІМ ТЕЛЕФОНЫ
Қарағанды облысының санитарлық-эпидемиологиялық бақылау 

департаментінде мемлекеттік қызметшілердің Қазақстан Республи-
касы мемлекеттік қызметшілерінің Əдеп кодексінің нормаларын, 
мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқорлыққа қарсы іс-қимыл 
туралы Заңнаманы бұзу фактілері туралы хабарлау үшін сағат 09.00-
ден 18.30-ға дейін жұмыс тəртібімен 8(7212) 50-21-56 сенім телефо-
ны жұмыс істейді.

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ
В департаменте санитарно-эпидемиологического контроля Кара-

гандинской области действует телефон доверия: 8(7212) 50-21-56 с 
режимом работы с 09.00 до 18.30 для сообщения о фактах нарушения 
государственными служащими норм Этического кодекса государ-
ственных служащих Республики Казахстан, законодательства о госу-
дарственной службе и противодействии коррупции.

После смерти Клауса Георгия Владимировича, умершего 22.05.2021 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам 
обращаться к нотариусу  Джасымбековой Ботагоз Жанатовне по 
адресу: Карагандинская область, г. Караганда, проспект Бухар-жы-
рау, д. 68, входная группа - обменный пункт «Валюта мiх», напротив 
Сбербанка России. Тел.:  8-701-66-94-702.                  № 914

12.11.2021 года в 15:00 по адресу: г. Караганда, ул. Молокова, 114/1, 
кабинет № 15, проводится публичное слушание по проекту тарифа 
субъекта на услуги по представлению подвозного пути для проезда 
подвижного состава.

Организатор: ДКРЕМ, ул. Костенко, 6, тел.: 8 (7212) 41-34-20, www.
kremzkgov.kz.

Субъект ВАТ Company (Бизнес Администрейшн Тим Компани): 
+ 7 (702) 779-74-04.

Основная цель учения - провер-
ка готовности органов управле-
ния, сил и средств государствен-
ной системы гражданской защиты 
к действиям при возникновении 
чрезвычайных ситуаций, связан-
ных с авариями ракет-носителей 
при пусках с космодрома «Байко-
нур». 

В целом учения прошли на 
должном уровне, считает Жомарт 
Аскаров, подполковник граждан-
ской защиты, заместитель началь-
ника департамента ликвидации 
чрезвычайных ситуаций Мини-
стерства по ЧС (на данных учени-
ях - начальник штаба). 

Возможная траектория паде-
ния ракет-носителей проходит 
через девять регионов Казахста-
на: Акмолинскую, Актюбинскую, 
Восточно-Казахстанскую, Кара-
гандинскую, Костанайскую, Кы-
зылординскую, Павлодарскую, 
Северо-Казахстанскую области 
и г. Нур-Султан. Поэтому имен-
но в них по очереди проводятся 
учения, в которых спасатели от-
рабатывают мероприятия по соот-
ветствующим вводным заданиям, 
определенным отдельно для каж-
дого региона. 

Для оценки готовности анало-
гичные учения в Казахстане про-

водятся ежегодно в зависимости 
от региона. «Зымыран» - раз в два 
года. В этом году - в городе Жез-
казгане, где обозначены основные 
приблизительные районы падения. 

Здесь же, в Жезказгане, распо-
ложился штаб по координации и 
руководству учениями «Зымы-
ран-2021», которым руководил 
и.о. министра по чрезвычайным 
ситуациям РК полковник Марат 
Кульдиков.

О готовности карагандинских 
спасателей к ликвидации аварий 
ракет-носителей рассказал Акыл-
бек Ахметжанов, заместитель на-
чальника департамента по ЧС.

- В этих учениях были задей-
ствованы 160 человек, 39 единиц 
техники, в том числе авиатехни-
ки. И это только местные службы. 
Силы и средства ЧС всегда в пол-
ной готовности и могут выехать 
на место происшествия в течение 
трех минут, - подчеркнул он.

В «Зымыран-2021» был отра-
ботан худший сценарий развития, 
специально для этого выбрали ме-
сто рядом с населенным пунктом. 
Но падения ракет случаются в ос-
новном в степи, за пределами го-
родов и поселков.

По сценарию, при запуске ра-
кеты-носителя «Протон-М» про-

изошла нештатная ситуация. По-
ступил учебный сигнал об аварии 
ракеты-носителя, оперативно соз-
дан областной оперативный штаб 
по ликвидации ЧС. 

- Мы отработали все вопросы 
взаимодействия между службами 
по ликвидации последствий ава-
рии. Первый день - теория, и.о. 
министра по ЧС заслушал докла-
ды и дал распоряжения в режиме 
видеосвязи, - сообщил А. Ахмет-
жанов. - На второй день проведе-
ны практические действия.

Согласно легенде, при запуске 
ракета-носитель разрушилась в 
воздухе, и множественные фраг-
менты летательного аппарата 
упали на территорию Талапского 
сельского округа г. Жезказгана. В 
результате аварии на месте паде-
ния частей ракеты возникли пожар 
с угрозой перехода на населенный 
пункт, а также частичный разлив 
ракетного топлива. В округе были 
установлены факты падежа жи-
вотных.

С получением сигнала о возник-
новении чрезвычайной ситуации 
были проведены мероприятия 
по оповещению и сбору аварий-
но-спасательных служб.

Одновременно проводились 
практические мероприятия по 
нейтрализации территории, зара-
женной компонентами ракетного 
топлива, тушению очагов пожа-
ров, разбору завалов разрушенных 
зданий, поиску и спасению по-
страдавших, эвакуации жителей 
ближайшего населенного пункта.

Учения проводились в соот-
ветствии с соглашением между 
Правительством Республики Ка-
захстан и Правительством Рос-
сийской Федерации о порядке 
взаимодействия в случае возник-
новения аварий при пусках ракет 
с космодрома «Байконур» с целью 
совершенствования организации, 
а также подготовки органов управ-
ления, сил и средств государствен-
ной системы гражданской защиты.

К слову, ежегодно с космодрома 
«Байконур» осуществляется око-
ло 20 пусков ракет. Наибольшее 
количество аварий, связанных с 
падением ракет-носителей, прои-
зошло на территории Карагандин-
ской области. Таких инцидентов 
было шесть: в 1993, 1996, 1997, 
1999 (2 случая), 2007, 2018 годах. 
Последние аварии связаны имен-
но с падением ракет-носителей 
«Протон».

г. Жезказган

После смерти Майкотова Саттара Ибраевича, умершего 
10.07.2020 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Бекбусон Наиле Шами-
льевне по адресу: г. Нур-Султан, ул. Ауэзова, д. 40, офис 203.    № 916

УЧЕНИЯ

Проверка готовности
Юлия ПУЛИНА

В Казахстане завершилось командно-штабное учение «Зымыран-2021». В масштабном мероприятии приняли участие 
специалисты из 9 регионов страны. Службы гражданской защиты всех уровней, подразделения МЧС РК, местные 
исполнительные органы и сотрудники Госкорпорации «Роскосмос» отработали вопросы проведения первоочередных 
мероприятий по возможным авариям, связанным с падением ракет-носителей. 

БЫЛ ОТРАБОТАН ХУДШИЙ 
СЦЕНАРИЙ РАЗВИТИЯ, 
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ЭТОГО 
ВЫБРАЛИ МЕСТО РЯДОМ 
С НАСЕЛЕННЫМ ПУНКТОМ. 
ХОТЯ ПАДЕНИЯ РАКЕТ 
СЛУЧАЮТСЯ В ОСНОВНОМ 
В СТЕПИ, ЗА ПРЕДЕЛАМИ 
ГОРОДОВ И ПОСЕЛКОВ.

Ректорат и коллектив Карагандинского университета Казпотреб-
союза выражают глубокое соболезнование Косе Жанне Комековне, 
директору ресурсного центра по проектам COMPLETE и CACTLE 
департамента стратегического развития в связи с кончиной отца -

ТУТКУШЕВА Комека Исабековича

ТОО «Makpal.kz» (БИН 191240028125 ) сообщает о прекраще-
нии предпринимательской деятельности. Претензии принимаются в 
течение 2 месяцев со дня опубликования объявления по телефону: 
87476817815.                № 912

Члены Ассамблеи народа Казахстана Карагандинской области, 
руководители этнокультурных объединений выражают искренние 
соболезнования Презенту Григорию Михайловичу - члену Ассам-
блеи народа Казахстана Карагандинской области в связи с тяжелой, 
невосполнимой утратой - кончиной супруги

ПРЕЗЕНТ Людмилы Григорьевны
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Светлана СВЕТЛОВА

Абсолютным победителем 
Кубка Казахстана и 
республиканского 
турнира по прыжкам 
на батуте в отдельных 
упражнениях стал Данил 
Мусабаев.

В Шымкенте завершились со-
ревнования, собравшие лучших 
спортсменов из девяти регионов 
страны.

Карагандинский спортсмен, 
являющийся неоднократным по-
бедителем престижных турниров 
как в стране, так и за рубежом, 
вновь доказал свое превосход-
ство.

По словам Д. Мусабаева, основ-
ными его соперниками на Кубке 
Казахстана и чемпионате РК были 
ребята из Усть-Каменогорска и 
Павлодара. И чтобы их опередить, 
ему необходимо было выполнить 
все на высшем уровне.

- Идеального выступления, что-
бы все элементы получились на 
100 процентов, не бывает, - заявил 
он. - Ты же прыгаешь на сетке, 
она непредсказуема. Естествен-
но, что смещаешься с квадратика, 
где-то плечи не доставишь или 
руки не доведешь. Элемент уже 
по-другому смотрится. А это уже 
мини-ошибка. Так что у меня по-
лучилось хорошее выступление! 
И за этими успехами, прежде все-
го, стоит большая работа. 

Перед важными стартами он 
вместе со своим тренером Сергеем 
Вертянкиным проводит много вре-
мени на тренировках. На турнире 
требуется представить две програм-
мы, одна из которых - обязательная. 
Именно она, по словам Данила 
Мусабаева, самая сложная. Комби-
нацию из 10 элементов необходимо 
выполнить точно. Не должно быть 
никаких ошибок, а тем более изме-
нений. Учитываются высота, техни-
ка и красота исполнения. 

В произвольной программе 
допускается замена сложных 
элементов на более простые, но 
надо скомбинировать все таким 

образом, чтобы у судей создалось 
благоприятное впечатление. 

Сейчас Данил в составе на-
циональной сборной проходит 
учебно-тренировочные сборы в 
Баку. Он готовит обновленную 
программу, усиленную тройным 
сальто с полутора винтами и 
другими сложными элементами. 
Уже через неделю ему предстоит 
бороться за медали на чемпиона-
те мира, где он намерен войти в 
тройку сильнейших.

В турнире, организованном советом 
ветеранов, приняли участие 14 человек. 
Партии разыграли в двух подгруппах, в 
каждой из которых только два победителя 
могли выйти в плей-офф. 

Неудивительно, что за выход в финал 
в обеих подгруппах шла упорная борьба. 
Чувствовалось, что участники истоскова-
лись по настоящей схватке. Вероятно, ска-
залось долгое отсутствие игровой практи-
ки из-за пандемии. 

Так, в первой подгруппе фаворит Азир-
бек Мулдагалиев в первом же туре, попав 
в трудное положение, просрочил время в 
партии с Николаем Примаковым. В даль-
нейшем он проиграл и Хауие Билимхану, 
который тренирует детей в Шахматной 
академии мастера спорта Б. Касимова. На-
брав пять очков из шести, он занял первое 
место. Уступил только Сергею Игнатьеву, 
который в свою очередь - Азирбеку Мул-
дагалиеву. В результате создался редкий 
случай: Игнатьев и Примаков набрали оди-

наковое количество очков - по 4,5. В таких 
случаях предпочтение отдается победите-
лю в личной встрече, но они сыграли вни-
чью. Судье пришлось подсчитать коэффи-
циент по Бухгольцу. И он оказался лучше 
у первого.

Первое место во второй подгруппе уве-
ренно занял Аман Жангожин, набрав 5,5 
очка. Второе место досталось Есентаю 
Сарсекееву. У него в активе четыре очка. 

В последнем туре его мог бы догнать Ер-
кин Аубакиров, который в личной встрече 
обыграл соперника. Однако в пылу сраже-
ния он не заметил падения флажка у своего 
партнера Толеубая Садуакасова. Вскоре и 
того постигла та же участь. В итоге судьи 
зафиксировали ничью. 

После состоялись полуфинальные сра-
жения. В первой паре встретились дав-
ние друзья-соперники - Аман Жангожин 
и Сергей Игнатьев. При переходе из де-
бюта в миттельшпиль, в позиции ничья, 
последний допустил промах. И, потеряв 

фигуру, тут же сдался. Во второй паре Ха-
уия Билимхан легко одолел Есентая Сар-
секеева.

Финальная схватка была похожа на 
остросюжетный роман. Отлично разыграв 
дебют, Хауия Билимхан вскоре выиграл 
фигуру. Однако прямых угроз не было, и 

поэтому борьба продолжалась. Вскоре он 
отдал назад фигуру и получил в коневом 
окончании две лишние проходные, но 
сдвоенные пешки. 

Черные отчаянно сопротивлялись, став 

на пути проходных пешек. Вдруг Хау-
ия Билимхан сменил план и кинулся на 
другой фланг, оставив проходные пешки 
на произвол судьбы. Аман Жангожин не 
растерялся. Сначала выиграл одну фигу-
ру, затем - вторую и в конце за последнюю 
пешку отдал коня. Получилась боевая ни-
чья.

Судья Олег Селезнев назначил допол-
нительные две партии в блице. Но теперь 
контроль времени был всего три минуты с 
бонусом две секунды за каждый ход. 

Вновь был на высоте Хауия Билимхан. 
Он создал кинжальную атаку и заматовал 
белого короля. Может, вторую партию 
ему надо было начинать спокойно, но он 
вновь кинулся в бой. 

Между тем его соперник Аман Жанго-
жин хорошо разобрался в остром вари-
анте королевского гамбита и возникших 
осложнениях. Он выстоял. Но оппонент 
просрочил время. 

Посовещавшись с организаторами, су-
дьи решили разделить первое и второе 
места между непримиримыми бойца-
ми. Третье досталось Сергею Игнатьеву. 
Победители награждены дипломами и 
денежными призами. Всем участникам 
были вручены благодарственные письма 
и утешительные призы от областного со-
вета ветеранов.

Аман ЖАНГОЖИН, 
ответственный секретарь 

областного совета ветеранов

ШАХМАТЫ

Остросюжетный королевский гамбит
Между игроками развернулась настоящая борьба 

Шахматный турнир среди ветеранов собрал лучших мастеров из разных 
городов области. 

ЗА ВЫХОД В ФИНАЛ 
В ОБЕИХ ПОДГРУППАХ ШЛА 
УПОРНАЯ БОРЬБА.

Организатором праздника, ко-
торый состоится с 24 ноября по 
8 декабря, по традиции выступил 
общественный благотворитель-
ный фонд по оказанию помо-
щи детям-инвалидам и семьям, 
в которых они воспитываются, 
«Лучик надежды». Как рассказа-
ла руководитель фонда Татьяна 
Кравченко, первоочередная цель 
фестиваля - это воспитание нрав-
ственно-патриотических чувств, 
любви и уважения к Родине, фор-
мирование казахстанского патри-
отизма.

- Для нас важно, чтобы каждый 
карагандинец, имеющий осо-

бые потребности, знал, что он 
не остался один на один со своей 
проблемой. Наше государство де-
лает очень многое для того, что-
бы казахстанцы с ограниченными 
возможностями чувствовали себя 
в обществе полноценными граж-
данами. И это не только в рамках 
законодательных норм, но и во 
всех сферах жизни. Наша задача 
- привлечь талантливых людей с 
ограниченными возможностями 
к активному участию в культур-
ной жизни города, содействовать 
реализации творческих способ-
ностей и гармоничного развития 
личности, обратить внимание 

общественности к проблемам лю-
дей с ограниченными возможно-
стями, - отметила Татьяна Крав-
ченко.

Участником фестиваля может 
стать любой житель областного 
центра. Главное для организа-
торов и жюри - это то, чтобы у 
конкурсантов были вокальные, 
хореографические данные или 
художественный талант. 

В преддверии Дня Независимо-
сти самые лучшие будут награж-
дены дипломами победителей VI 
городского фестиваля творчества 
«Караганда без границ».

В Венгрии завершились одни из 
крупнейших соревнований среди 
участников 32 стран. За пьедестал 
почета боролись свыше 600 спор-
тсменов в четырех дисциплинах.

Национальную сборную Казах-
стана по гиревому спорту пред-
ставляли порядка 50 человек. В 
их числе - четверо карагандинцев, 
которым удалось завоевать меда-
ли высшего достоинства. Их под-
готовил старший тренер области 
Александр Комаров (на снимке в 
центре). 

По его словам, на этом турнире, 
собравшем профессионалов, была 
серьезная конкуренция. 

- В мире очень высоко развит 
гиревой спорт, - сказал он. - Ос-
новной контингент - выходцы из 
стран СНГ. Лидерами являются 
россияне, украинцы, белорусы 
и казахстанцы. Карагандинской 
области в этом виде спорта за по-
следние несколько лет удалось до-
биться значительного прорыва. И 
это отчасти благодаря тому, что у 
нас работает школа высшего спор-
тивного мастерства по неолим-
пийским видам спорта. До этого 
гиревики нигде не числились, 
соответственно, мало выезжали 
на соревнования. Сейчас стало 
больше возможностей. Идет под-
держка от управления физической 
культуры и спорта, а также феде-

рации. Это прибавляет энтузиаз-
ма. Надеемся, что вскоре откроет-
ся детско-юношеская спортивная 
школа, где будущих чемпионов 
сможем растить с малых лет. 

Кстати, Александр Комаров 
тоже стал первым, но уже в кате-
гории 85 килограммов. 

Сразу две медали - золотую и се-
ребряную - привез домой 57-лет-
ний Юрий Брель. Он участвовал 
в соревнованиях среди ветеранов. 
Ему не было равных в длинном 
цикле, а вот в двоеборье уступил, 
став вторым. 

По словам спортсмена, несмо-
тря на значительную разницу в 
возрасте между ним и наставни-
ком, он ему очень благодарен. В 
частности, за то, что тот составил 
индивидуальную программу тре-
нировок и подготовил к междуна-
родному старту. 

- Две гири по 24 килограмма 
поднял 56 раз, а в рывке выдал 117 
раз, - поделился ветеран гиревого 
спорта. - Хотя пандемия немного 
спутала наши планы, мы все-таки 
сумели не прервать тренировоч-
ный процесс. Когда была полная 
изоляция, занимался дома. Уже 
привыкший. Поднятием гирь ув-
лекся еще в 80-х годах прошлого 
столетия. Это укрепляет здоровье, 
прибавляет силы и наращивает 
мышцы, придает уверенности в 

себе. За все эти годы сумел заво-
евать более 100 медалей, из ко-
торых почти половина - высшей 
пробы. 

Заметно прибавил в мастерстве 
и Игорь Эрзямкин, ставший чем-
пионом на этапе Кубка мира. 

Чтобы оставить своих конкурен-
тов позади, ему пришлось выжать 
максимальное количество раз. И 
он сумел. За 10 минут 63 раза под-
нял две 32-килограммовые гири. 

- Это лучший мой результат, - 
сказал Игорь. - Надеюсь его улуч-
шить в финальных выступлениях 
Кубка мира, которые состоятся в 
Латвии в текущем декабре. Очень 
рад, что после того, как перешел 
в этот вид спорта из тяжелой ат-
летики, сумел получить чемпи-
онский титул. Поначалу было 
непросто. Особенно преодолеть 
психологический барьер. На то, 
чтобы адаптироваться, ушло пол-
года, к тому же пришлось потерять 
в весе. Надо было набраться тер-
пения и целеустремленно идти к 
своей цели. И не важно, что устал, 
тебе плохо, тошнит или еще что-
то. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Возраст гире не помеха
Светлана СБРОДОВА

Четыре золотые и одну серебряную медаль завоевали гиревики на чемпионате мира 
и этапе Кубка мира в Будапеште. 

СРАЗУ ДВЕ МЕДАЛИ 
- ЗОЛОТУЮ И 
СЕРЕБРЯНУЮ - ПРИВЕЗ 
ДОМОЙ 57-ЛЕТНИЙ 
ЮРИЙ БРЕЛЬ (НА 
СНИМКЕ СЛЕВА).

На грани возможного

- ЗА ЭТИМИ УСПЕХАМИ, 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО, СТОИТ 
БОЛЬШАЯ РАБОТА. 

Караганда без границ
Самал АХМЕТОВА

В шестой раз в областном центре 
пройдет фестиваль творчества людей 
с ограниченными возможностями. 
В этом году его посвятили 30-летию 
Независимости нашей страны.


